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Школа мужества
Как проходят будни 
армейцев в иркутской 
войсковой части
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ВЕСНА ИДЕТ – ВЕСНЕ ДОРОГУ!
Масленица в этом году собрала 
почти 20 тысяч иркутян
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Детали обновления одного из важ-
нейших объектов областного центра 
мэр Дмитрий Бердников обсудил на 
совещании с Василием Фроловым, 
начальником Восточно-Сибир-
ской железной дороги — филиала 
ОАО «РЖД».

Как рассказал Василий Фролов, 
общая стоимость проекта — порядка 
полутора миллиарда рублей. Про-
цесс будет разбит на три этапа. На 

первом, который начнется в этом 
году, будет реконструирован подзем-
ный переход и платформы № 1 и 2. 
Эти пространства хотят полностью 
адаптировать для маломобильных 
групп населения, а также построить 
навесы и провести освещение. Также 
планируется оснастить все помеще-
ния, связанные с обслуживанием 
пассажиров, информационно-нави-
гационной системой. Далее развер-
нутся строительство нового здания 
объединенного пассажирского зала 
и реконструкция инженерных сетей. 
Завершающей стадией станет обнов-
ление существующего здания вок-
зала. Все работы будут проводиться 
с учетом сохранения архитектуры 
строения.

— Этот проект значим и для раз-
вития Восточно-Сибирской железной 
дороги, и для региона, и для горо-
да, — заметил Дмитрий Бердников. 
— Реконструкция вокзала — это 
масштабное, сложное начинание, 

детали которого следует тщательно 
прорабатывать, ведь его реализация 
связана с множеством сопутствующих 
вопросов. Уверен, совместная работа 
принесет результат.

Кроме того, планируется перенести 
на новое место здание Почты России, 
открыть на территории комплекса 
привокзальную гостиницу, автостан-
цию для междугородних маршрутов, 
разделить пассажиропоток — по 
линиям дальнего следования и при-
городных направлений. 

"
Также решено 
реконструировать 
и благоустроить 
привокзальную площадь. 

По словам главного архитекто-
ра Иркутска Сергея Александрова, 
ключевым пунктом в этом проекте 
станет перепланировка прилегающих 
к территории вокзала улиц Терешко-
вой и Челнокова.

— Это, пожалуй, единственное 
решение, которое позволит создать 
современную привокзальную пло-
щадь, исключить транзитное движе-
ние личных автомобилей, — отметил 
Сергей Александров. — В рамках му-
ниципального контракта сейчас вно-
сятся изменения в генеральный план 
города. Кроме того, при подготовке 
проектно-сметной документации пе-
репланировки улиц необходимо обе-
спечить сохранность археологических 
памятников, расположенных рядом. 
Также следует задуматься о внешнем 
виде зданий напротив вокзала — там 
тоже нужно навести порядок.

По итогам совещания принято ре-
шение создать рабочую группу из со-
трудников администрации и ВСЖД, 
которая будет координировать 
процесс реконструкции вокзального 
комплекса Иркутск-Пассажирский.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

ВОКЗАЛ РЕКОНСТРУИРУЮТ
Первый этап реализации масштабного проекта начнется в 2018 году

Сагаалган — главный праздник монголо-
язычных народов и буддистов всего мира. Он 
символизирует обновление человека и приро-
ды, открытость и чистоту помыслов, надежду, 
добрые ожидания. На Сагаалгане проводится 
буддистский обряд очищения и шаманский об-
ряд встречи Нового года.

Участников праздника поприветствовали 
руководитель центра коренных народов При-
байкалья Александр Амагзаев и мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

— Примите самые теплые поздравления с 
праздником Белого месяца и Новым годом по 
восточному календарю, — сказал иркутский 
градоначальник. — Это светлый праздник, 
который символизирует обновление человека 
и природы. Уже стало доброй традицией — в 
нашем многонациональном Иркутске широко 
отмечается Сагаалган. 

Ёхор — древний ритуальный танец и спо-
соб релаксации, который несет магическую 
силу притяжения. Один раз научившись 
Ёхору, невозможно забыть его ритмичные 

движения. По словам Александра Амаг-
заева, сегодня специалисты выделяют от 
восьми до четырнадцати видов этнического 
танца. В этом году участники флешмоба раз-
учили три: ольхонский, эхирит-булагатский 
и аларский.

Название «ёхор», возможно, появилось 
под влиянием культуры восточно-иранских 
племен. «Хор» в переводе с иранского — 
«солнце». В якутском языке «хор» — это 
олень, на языке коми «суртэк хор» — олень 
с солнцем в рогах. В славянских языках ко-
рень «хор» присутствует в слове «хоровод», 
означающем круговой обрядовый танец. У 
эвенков — это ёхорьё, у бурят — ёохор. Таким 
образом, хороводить, ёхорить — значит, «во-
дить солнце».

Ёхор обязательно ведут по часовой стрелке. 
Группа танцующих, держась за руки и покачи-
ваясь, с пением движется по кругу медленны-
ми шагами. На припеве ход убыстряется, шаги 
сменяются прыжками.

К танцевальному флешмобу присоедини-
лись жители разных стран, где сегодня про-
живают выходцы из Бурятии. Иркутский Ёхор 
сопровождался видеотрансляцией народных 
хороводов, которые в это время проходили в 
разных точках мира.

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова

ХОРОВОД ДРУЖБЫ
Традиционный танцевальный флешмоб  

«Глобальный Ёхор» собрал тысячу иркутян

Вокзал Иркутск-Пассажирский 
— одна из визитных карто-
чек города. Именно здесь 

туристы, приезжающие к нам по 
железной дороге, получают первые 
впечатления. В августе 2018 года ис-
полняется 120 лет со дня прибытия 
в Иркутск первого поезда. Симво-
лично, что в этом году планируется 
начать масштабную реконструкцию 
вокзального комплекса и прилега-
ющей к нему площади.  

Наступление праздника Белого месяца 
— Сагаалгана — Иркутск уже в седьмой 
раз отметил проведением народного 

хоровода дружбы — Глобального Ёхора. Даже 
морозная и ветреная погода не испугала 
участников флешмоба. На площадь перед 
Дворцом спорта «Труд» пришли русские и 
буряты, взрослые и дети, иркутяне и гости 
нашего города — всего около тысячи человек.

"
Такие события объединяют нас, 
способствуют дружбе и пониманию. 
Пусть этот месяц и весь новый год вам 
сопутствуют удача, счастье, здоровье, 
благополучие.

Поводить хоровод могут все желающие независимо 
от возраста, национальности, вероисповедания

Участникам совещания был представлен проект реконструкции. 
Планируется, что пропускная способность вокзального комплекса 
увеличится до семи тысяч пассажиров в сутки

Обновление здания Иркутск-Пассажирский будет произведено с учетом 
сохранения его исторического облика
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КОРОТКО
Торжественное открытие 
школьного музея состоялось 
20 февраля. 

Но на самом деле у него уже 
есть своя история. Дело в том, 
что музей боевой славы в школе 
№ 65 создали 18 лет назад. Со 
временем экспозиция обветша-
ла, а денег на ремонт не было, и 
в 2008 году выставку пришлось 
закрыть. Педагоги, родители и 
ветераны при поддержке мэра 
Иркутска Дмитрия Бердникова 
решили возродить былые тра-
диции. В помещении за счет 
средств городского бюджета был 
проведен ремонт. И вот теперь 
у школьного музея второй день 
рождения. 

— В этом году 23 февраля — 
праздник вдвойне: исполняется 
100 лет со дня создания Крас-
ной армии рабочих и крестьян, 
— отметил глава города. — За 
столетнюю историю в летопись 
российского воинства вписано 
немало героических страниц. 
И наша обязанность — хранить 
эту память и передавать ее по-
томкам. Огромную роль в этом 
играет работа школьных музеев 
боевой славы.  

Особые слова благодарности 
прозвучали в адрес участницы 
Великой Отечественной войны, 
капитана Советской армии в от-
ставке Розы Михайловны Полон-
ской, которая стала инициато-
ром создания школьного музея. 
С 1942 по 1945 год она воевала на 
шести фронтах. Сейчас Роза Ми-
хайловна возглавляет клуб фрон-
товых подруг в совете ветеранов 
Правобережного округа. 

Экспозицию собирали не-
сколько лет. Председатель со-
вета ветеранов Правобережного 
округа Владимир Преловский 
передал в дар школьному музею 
Знамя Победы, книги о Великой 
Отечественной войне и предметы 
солдатского быта. Теперь в музее 
будут проводить уроки мужества 
и другие патриотические меро-
приятия. 

Ольга Мирошниченко 

Может ли Иркутск в одиночку 
справиться с теми вызовами, кото-
рые стоят сегодня перед ним? Видит 
ли областная власть пути решения 
назревающих проблем, связанных 
с разрастающимся населением Ир-
кутской агломерации? Отражены ли 
они в стратегии развития области и 
в трехлетнем бюджете? 

Эти вопросы были заданы пред-
ставителям основных фракций ре-
гионального парламента — «Единой 
России», «КПРФ» и «Гражданской 
платформы» — на встрече, прошед-
шей по инициативе мэра Иркутска 
Дмитрия Бердникова. 

По словам Дмитрия Викторовича, 
город стремится отвечать запросам 
времени. Растут новостройки, созда-
ются современные школы и детские 
сады, обустраиваются дворы, парки, 
скверы, ремонтируются дороги. Ир-
кутяне сами становятся активными 
участниками этих преобразований. 

В прошлом году Иркутск полностью 
и в срок освоил средства, выделенные в 
рамках проектов «Формирование ком-
фортной городской среды», «Безопас-
ные качественные дороги» и других. 

— Мы благоустроили 13 обще-
ственных пространств и более 200 
дворовых территорий. Люди ак-
тивно включились в процесс, в том 
числе молодежь. На реконструкции 
дворов работали два студенческих 
строительных отряда, этим летом 
мы планируем расширить их участие 
в благоустройстве. В 2018 году для 
голосования отобрано 28 проектов. 

Среди самых востребованных — за-
вершение благоустройства Иеруса-
лимского комплекса, сада Томсона, 
островов Юности и Конного, — отме-
тил Дмитрий Бердников. 

Благодаря одобренной законода-
телями области инициативе мэра о 
возврате в казну города 30 процен-
тов налога, взимаемого по упро-
щенной системе налогообложения, 
бюджет Иркутска пополнился в 2017 
году на 800 млн рублей. Эти сред-
ства были использованы на возведе-
ние социальных объектов. 

"
Но время ставит перед 
Иркутском более 
масштабные задачи, для 
реализации которых 
нужны как серьезные 
финансовые средства, так 
и понимание стратегии 
развития со стороны 
городской власти и 
руководства области. 

Обсуждая тему развития Ир-
кутска, депутат Законодательного 
собрания Владимир Чеботарев 
озвучил вопрос, который так или 
иначе сегодня задает себе каждый 
горожанин, сталкиваясь с проблема-
ми дорожных пробок, переполнен-
ных школ и детских садов, нехватки 
общественного транспорта, пере-
груженности больниц и поликлиник, 
«а что будет через десять лет?». 

Ни для кого не секрет, что регио-
нальные столицы сегодня превраща-
ются в агломерации — центры с более 
развитой инфраструктурой, социаль-
ной и экономической сферами, куда 
ежедневно вливаются десятки тысяч 
жителей пригородных поселков и 
более мелких городов. Они приезжа-
ют на работу, на учебу в вуз, привозят 
детей в школу или детсад… Транс-
портные потоки устремляются утром 
в город, а вечером из города. Центру 
агломерации требуется все больше 
энергии, тепла и воды, ему нужны 
современные очистные сооружения, 
широкие магистрали, многоуровне-
вые развязки, новые автобусы. 

— Население вокруг Иркутска и 
в самом городе год от года растет, 
транспорта становится больше, лет 
через пять автомобилей будет уже не 

триста тысяч, как сейчас, а четы-
реста. И пробки растянутся не на 
километр, а на пять. Осознает ли эти 
проблемы областная власть? Мы это-
го в стратегии развития Иркутской 
области не увидели. И в трехлетнем 
бюджете решение этих проблем 
не просматривается. А ведь они не 
уникальны, — подчеркнул Владимир 
Чеботарев. — Уже есть концепции 
развития других российских горо-
дов. А у нас даже подходов к реше-
нию этих проблем нет. Их пытаются 
в одиночку решать власти Иркутска, 
Иркутского района, но с их бюдже-
тами это невозможно. Проблемы 
города сегодня надо рассматривать 
как проблемы области. 

Такую позицию разделяют и другие 
парламентарии. Про необходимость 
региональной программы развития 
областного центра говорили Генна-
дий Нестерович, Анастасия Егорова, 
Наталья Дикусарова. Свое мнение по 
данному поводу высказал также пред-
седатель Законодательного собрания 
Иркутской области Сергей Брилка. 

— За счет средств городского 
бюджета сложно решить даже задачу 
обеспечения общеобразовательны-
ми учреждениями. Это при том, что 
город за собственные средства в год 
возводит по три школы. А еще не-
обходимы дополнительный тепло-
источник, современные очистные 
сооружения, транспортные развязки, 
новые здания учреждений здра-
воохранения — особенно детских. 
Важно также решать вопрос более 
оперативного расселения ветхих и 
аварийных домов. Иркутску нужно 
помогать решать все эти задачи, — 
отметил Сергей Брилка. 

После обсуждения участники приш-
ли к следующим выводам: необходимо 
рассмотреть вопрос предоставления 
налоговых льгот ключевым предпри-
ятиям, вкладывающим средства в 
развитие городской инфраструктуры, 
найти дополнительные источники фи-
нансирования, например, строитель-
ство объектов под выкуп, вхождение 
в новые федеральные программы, а 
самое главное — создать региональную 
программу развития административ-
ного центра Приангарья. 

Нина Александрова  
Фото Александра Новикова

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ 
НАДО СИСТЕМНО 

На встрече мэр Иркутска и депутаты Законодательного 
собрания обсудили необходимость создания программы 

развития областного центра

Депутаты регионального 
Законодательного собра-
ния обсудили перспективы 

развития города с мэром Иркут-
ска Дмитрием Бердниковым. На 
встрече был поднят вопрос о не-
обходимости системного подхода 
при решении проблем, которые 
стоят перед городской и областной 
властью, в связи с происходящи-
ми изменениями в социально-
экономической жизни страны и 
региона. Участники решили раз-
работать региональную програм-
му развития административного 
центра Приангарья.

СПРАВКА
В 2017 году за счет средств 
городской казны в Иркутске 
построены дополнительные 
учебные блоки в школах № 4 и 66, 
выполнен капитальный ремонт 
лицея № 2, детского сада № 103, 
спортивного комплекса «Авиатор». 
В 2018 году должно завершиться 
строительство двух новых садиков, 
физкультурно-оздоровительного 
центра. В двух дошкольных 
учреждениях будет окончен 
капитальный ремонт. Начнут 
возводиться школы в микрорайоне 
Лесном и новый корпус гимназии 
№ 25, будет проведен капитальный 
ремонт в школах № 7, 8, 9 и детских 
садах № 7 и 119. 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Дорогие земляки!
Сердечно поздравляю вас с 
Днем защитника Отечества!
Исторически 23 февраля 
— дата создания Красной 
армии рабочих и крестьян. 
В 2018 году исполняется 100 
лет со дня этого события. 
Это важная веха в истории 
нашей страны. 23 февраля 
стал для нас по-настоящему 
народным праздником! 
В этот день мы традиционно 
чествуем настоящих 
мужчин, для кого защищать, 
строить, созидать — 
почетная обязанность перед 
своей семьей и Отечеством. 
Особые поздравления и 
низкий поклон ветеранам 
и участникам Великой 
Отечественной войны, 
труженикам тыла! Мы с 
благодарностью чтим ваш 
подвиг во имя Родины. 
Уверен, нынешнее 
поколение защитников 
Отечества — ваши 
достойные преемники. 
От всей души желаю 
иркутянам, всем, кто несёт 
службу, доброго здоровья, 
мира и благополучия!

Мэр города Иркутска  
Д.В. Бердников

Председатель ЗС Сергей Брилка поддержал мнение о том, что 
на региональном уровне надо разработать программу развития Иркутска
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Иркутск вошел в число десяти горо-
дов, где при поддержке региональных 
властей, мэрии и Федерации лыжных 
гонок России реализуется данный 
проект. Его цель — популяризация 
лыжного спорта.

На праздник пришли целыми 
семьями: мамы и папы, бабушки 
и дедушки, ребятишки разного воз-
раста, школьники и студенты.

Иркутянам нынче повезло: от-
крыть спортивный праздник 
приехал прославленный спорт-
смен, биатлонист, чемпион 
Европы и мира, победитель 
Олимпийских игр 1988 года в 
Калгари, серебряный призер 
Олимпиады 1992-го в Аль-
бервиле Александр Попов.

— Разрешите передать 
вам большой привет с 
Пхенчхана, — обратился 
к участникам Александр 
Попов. — Наши лыжники 
на Олимпиаде выступают 
успешно, завоевывают 
медали. Ваша поддержка и 

поддержка всей страны помогает им достойно выгля-
деть. Поздравляю вас с этим прекрасным спортив-
ным праздником! Возможно, и среди сегодняшних 
участников есть будущие олимпийские чемпионы!

Перед началом соревнований иркутские лыж-
ники — мастера спорта Дмитрий Юшин и Алек-
сандр Томилов рассказали, как правильно вы-
бирать спортивный инвентарь, обучили горожан 
технике классического и конькового бега.

Принять участие в забегах мог любой иркутянин 
независимо от возраста и степени подготовки. Для 

лыжных соревнований на льду Иркутского водо-
хранилища подготовлены две полноценные 
трассы протяженностью один и три километра.

В целом состоялось шесть забегов. Самыми 
первыми свою дистанцию пробежали ребя-
тишки в возрасте до семи лет. Для них подго-
товлена трасса протяженностью сто метров.

Всего на старт вышли 223 горожанина, 
из них 130 мужчин, 87 женщин и шестеро 

детей. Самому младшему участнику 
соревнований исполнился годик, а 

самому старшему — 80 лет!

"
Подростки от семи 
до пятнадцати лет 

преодолели на лыжах 
по километру. Также 
километровую дистанцию 
бежали женщины. 
А мужчины — три 
километра.

— У нас класс спортивный. 
Любим кататься на лыжах и стараемся 
не пропускать подобные мероприятия, 
— говорит ученица седьмого класса 24-й 

школы Диана Матвеева. — Вот сейчас готовимся про-
бежать километр! В прошлом году тоже участвовали.

Иркутянин Виктор Павлов привел на спортив-
ный праздник двух сыновей — начинающих лыж-
ников — Артема и Ивана. Оба они стартовали на 
100-метровой дистанции для самых маленьких.

— Моему младшему сыну четыре с половиной 
года, он только в этом году встал на лыжи, — рас-
сказывает Виктор. — Но тем не менее решились 
на первые в жизни соревнования! А старший, 
шестилетний Артем, уже уверенно чувствует себя 
на лыжне. Так что теперь все мужчины нашей 
семьи — лыжники.

В проекте «На лыжи!» кроме Иркутска, Шеле-
хова, Ангарска, Черемхово участвуют Краснояр-
ский край и Республика Хакасия.

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова

Зарядиться энергией и хорошим на-
строением, провести время с родными 
и друзьями, посоревноваться в раз-

личных конкурсах, отведать блюда полевой 
кухни, а самое главное — поучаствовать 
в массовых забегах на лыжах! В минувшую 
субботу в пикник-парке Якоби во второй раз 
прошел большой спортивный праздник под 
лозунгом «Иркутск, на лыжи!».

ИРКУТЯНЕ, НА ЛЫЖИ!

Спортивный праздник  
прошел на заливе Якоби

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Дорогие иркутяне!
Давно стихли 
отзвуки 
страшных войн, 
сотрясавших 
наше 
государство, 
и небо над 
Родиной 
остается 
мирным. 
Постепенно День 
защитника Отечества 
стал Днем настоящих мужчин, всегда 
готовых уберечь от беды и опасности. 
Каждый из вас — щит и поддержка для 
родных и близких людей. В этот день 
принимают поздравления и те, кто 
стоит на защите страны, служа в рядах 
Вооруженных Сил Российской Федерации, 
и те, кто сполна отдал свой долг Родине.
Позвольте от всей души поблагодарить 
вас за то, что в трудную минуту нам 
есть на кого положиться и есть у кого 
попросить совета и помощи. Вся мощь 
и величие государства заключены в его 
гражданах, в ваших руках — его судьба. 
Примите искренние пожелания крепкого 
здоровья, несокрушимости воли и духа, 
благополучия и счастья!

Председатель думы г. Иркутска  
И.В. Ежова

В социальной сети «Инстаграм» проходил конкурс 
на самую интересную фотографию с хештегом 
«Иркутскналыжи»
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Несколько лет назад, когда 
Масленицу в Иркутске впервые 
отмечали по казачьим традициям, 
на Якоби пришли, по словам ор-
ганизаторов, человек пятьсот. А в 
прошлом году праздник собрал уже 
девять тысяч горожан. На этот раз 
народные гулянья привлекли еще 
большее количество иркутян.

— Казачья Масленица — это 
возрождение традиций русского 
народа. Именно так на Руси испо-
кон веку провожали зиму — весело, 
хлебосольно. Водили хороводы, 
пели частушки, устраивали соревно-
вания. 

Казачья тема — главная в творче-
стве театра. Колоритные персонажи, 
аутентичные народные костюмы, 

высокий профессионализм актеров, 
их энергия и азарт — все это делает 
праздник неповторимым.

По словам организаторов, они 
стремились, чтобы на казачью 
Масленицу люди шли целыми се-
мьями. И действительно на заливе 
Ангары всем хватает места. Прямо 
на прибрежном склоне размести-
лась огромная деревянная горка. Не 
каждый рискнет скатиться с такой 
высоты. Но можно выбрать спуск и 
поменьше. Качели и карусели, по-
строенные прямо на льду, — излю-
бленные развлечения для детворы.

Кто-то пробует ходить на ходулях, 
другие соревнуются: поднимают 
гири, прыгают через огромную 
скакалку, перетягивают канат. На 
сцене идет конкурс скороговорщи-
ков и поедателей блинов.

На казачьей Масленице нет на-
блюдателей — только участники. 
Вот кто-то пытается забраться за 
призом на высокий столб. А вот 
неподалеку идет игра «Валенок»: 
в центре круга казак что есть сил 
раскручивает привязанный к ве-
ревке валенок. Играющие должны 

пробежать сквозь круг и сорвать с 
ведущего папаху. С этой сложной 
задачей справляются самые ловкие. 
В основном игроки падают под уда-
ром валенка.

"
Еще одна старинная 
масленичная забава 
называется «Царь горы». 
Участники команд 
борются за право устоять 
на вершине снежного 
холма. Один за другим они 
скатываются вниз и вновь 
пытаются вскарабкаться 
на гору, а в это время 
соперники осыпают их 
градом снежков.

А вот собрались заядлые драчуны 
и готовы вступить в схватку. Атаман 
объясняет правила, и игроки идут 
стенка на стенку.

Но самая зрелищная игра, конеч-
но же, взятие снежного городка. Кре-
пость, собранная из огромных белых 
кирпичей, возвышается над всем за-
ливом. Понятно, что она будет взята 
и разрушена, но само действо — ис-

тинный захватывающий спектакль, 
где героями становятся рядовые го-
рожане. Начинается представление 
залпом настоящей пушки. Зрители 
активно поддерживают штурмую-
щих одобряющими криками.

— Мы живем в другом районе го-
рода, но уже третий раз приезжаем 
на казачью Масленицу всей семьей. 
И не случайно: тут мы переживаем 
море эмоций. Дети снимают фото и 
видео, пересылают друзьям в другие 
города, все потом пишут востор-
женные отзывы. Свежий воздух, 
блины, веселье — праздник стоит 
того, чтобы в нем поучаствовать, — 
делится впечатлениями иркутянин 
Дмитрий Белов, который приехал 
на залив Якоби вместе с женой и 
двумя сыновьями.

Кульминация праздника — сжи-
гание огромного чучела Маслени-
цы. Вокруг него собирается хоровод. 
Звучат веселые казачьи перепевы. 
Вздымается в небо огромный столб 
огня. Прощай, Масленица! Здрав-
ствуй, весна!

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова

ЗДРАВСТВУЙ, ВЕСНА!
Масленица собрала почти 20 тысяч иркутян

Четвертый раз на берегу 
Ангары проходят проводы 
зимы, организованные Ир-

кутским театром народной драмы 
по старинным казачьим обычаям, 
— с играми, плясками, кулачными 
боями и взятием крепости.

"
И теперь год от года сюда, на 
залив Ангары, приходит все 
больше горожан, которым 
праздник по душе, — рассказал 
руководитель Театра народной 
драмы, депутат думы Иркутска 
Михаил Корнев.

Какая же казачья Масленица без 
ярких, громкоголосых казачек!

Залп пушки — сигнал 
к штурму снежной крепости

Взятие снежного городка — 
пожалуй, самое зрелищное 

действо казачьей Масленицы

Забраться на высокий столб — одно 
из самых сложных масленичных 
состязаний, требующее от мужчины 
ловкости и целеустремленности

Сжигание чучела Масленицы 
возвещает о приходе весны

На масленичном гуляньи наблюдателей 
нет — только участники
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Накануне Дня защитни-
ка Отечества мы решили 
спросить у известных ир-

кутян: что такое в их понимании 
настоящий мужской поступок? 
Что они вкладывают в понятие 
героизма? Были ли в их жизни 
такие ситуации, которые требо-
вали решительности и мужества? 
Впрочем, не все герои нашего 
материала размышляют на эту 
тему серьезно. Но ведь умение по-
смеяться над собой – тоже своего 
рода мужество.

Генеральный директор Студии политиче-
ской рекламы, главный редактор журнала 
«Иркутские кулуары» Андрей 
Фомин:

— Мужество для меня — серьез-
ная тема. Это понятие всегда с 
большой буквы. Другое дело, что у 
него масса оттенков и обозначить 
их можно, вспомнив синонимы 
или близкие по значению слова — 
храбрость, к примеру.

Однажды у нас в квартире 
завелась мышка. Скреблась и 
скреблась по углам, наводя панику 
в части наших семейных рядов — 
то есть у жены. Я успокаивал ее, 
грозя невидимой норушке всеми 
карами господними и личными. 
Я ведь никого не боюсь, даже 
мышей. Я же мужик! Хотя сидя на 
диване по вечерам, естественно, 
поднимаю ноги повыше — так, на 
всякий случай.

Или вот терпение. В жизни 
порой быть мужественным — зна-
чит, уметь терпеть. Перетерпеть, 
переждать, глядя в лицо опас-
ности и невзгодам. Я, например, 
никогда не ухожу из дома, когда 
жена затевает уборку. Она вклю-

чает пылесос, вытирает пыль, трет шваброй, пылесос 
визжит — все кругом мокрое и противное, а я не ухо-

жу. Я терпелив и мужествен. Кто, 
если не я? Поддержать свою жену, 
подставить ей свое крепкое плечо, 
чтобы она оперлась на него, про-
тирая пыль на верхних полках над 
моим компьютером. Помочь ей, 
встав со стула, когда она елозит 
под ним шваброй… Это же наш 
мужской долг, трудный, но такой 
важный.

Или, скажем, честность. Муже-
ственный человек должен быть, 
прежде всего, честным. Перед со-
бой и окружающими. Вот когда я 
сломал и погнул очередное сверло, 
понял: сверлить дыры в стенах — 
не мое. Нет у меня такого таланта. 
Было трудно, но я признал этот 
факт. И теперь, когда мне надо по-
весить очередную тарелку из по-
ездки, я просто зову друга. Согла-
ситесь, это мужество — признать, 
что у тебя руки (пусть и золотые) 
растут из… ну, сами знаете откуда. 
Зато лампочки сам вкручиваю! 
И видели бы вы мое мужественное 
лицо в этот момент! Брюс Уиллис 
нервно курит — от зависти…

ТАК ПОСТУПАЮТ 
МУЖЧИНЫ

Известные иркутяне — о мужестве, человечности 
и своих отважных поступках

Начальник ГУ МЧС России 
по Иркутской области, гене-
рал-майор внутренней службы 
Валентин Нелюбов:

— В нашей работе мужественные 
поступки совершаются каждый 
день. За 25 лет службы мне много 
раз приходилось спасать людей, 
попавших в беду. В машине всегда 
вожу с собой форму пожарного, и не 
случайно. Когда поступил сигнал о 
пожаре в Солнечном (горел жилой 
дом, который иркутяне называют 
кораблем), я развернул машину, 
поехал туда, переоделся и подклю-
чился к спасению людей. Действо-
вать нужно было очень быстро: 
этот дом построен таким образом, 
что задымление помещений про-
исходит моментально и возникает 
угроза жизни для тех, кто находит-
ся внутри. Подбежала женщина, 
плачет, кричит: «Спасите моих 
детей!». Оказалось, два ее малыша 
находятся в квартире на четвертом 
этаже. Поднялись туда по пожарной 
лестнице, забрали детей, которые, к 
счастью, оказались живы, и переда-
ли их матери.

Генеральный директор телекомпании «АИСТ» 
Амгалан Базархандаев:

— Во время чеченской кампании нашим журналистам 
предложили поехать в командировку в Чечню вместе 
со сводным отрядом иркутской милиции. Возглавлял 
его генерал Александр Россов. Я понимал, как важно 
запечатлеть будни иркутян, несущих службу на Север-
ном Кавказе, осознавал я и то, что это опасно. Не желая 
рисковать жизнью корреспондентов и операторов, 
решил поехать сам. Снимать не умел, поэтому накануне 
отъезда взял несколько уроков видеосъемки у професси-
оналов.

Решение было принято за один день. Вечером сооб-
щил о командировке супруге. Пришел и сказал: 
«Завтра уезжаю в Чечню». И, несмотря 
на ее возражения, своего решения не 
изменил.

В первые же дни в Аргуне 
сводный отряд выдвинулся на 
зачистку промзоны. Я должен 
был снимать все на камеру, хотя 
меня и отговаривали от участия 
в операции. «Можешь не идти 
на зачистку, — сказал мне гене-
рал Россов. — Зачем мне твои 
пышные похороны?».

Работать пришлось в боевых 
условиях, под постоянные звуки 
выстрелов. Сотрудники ОМОНа и 
милиции проявляли настоящее муже-
ство, выполняя государственное задание 
в Чечне. Среди них был тогдашний начальник 
временного отдела милиции в Аргуне Андрей Халдеев и 
командир иркутского ОМОНа Сергей Буренков. Нас до 
сих пор связывает настоящая мужская дружба.

Это была не единственная моя командировка в горя-
чую точку. Через полгода после возвращения я еще раз 
отправился в Чечню. На этот раз сопровождал в поездке 
губернатора Бориса Говорина.

Подобных случаев много. Помню, 
ехал в выходной день по ул. Степана 
Разина и увидел, что из-под крыши 
двухэтажного деревянного дома 
валит дым. Вызвал пожарных, а сам 
пошел проверять, кто есть внутри. 
Дверь открыть было уже невозмож-
но: от огня она раскалилась и ее по-
вело. Через окно проник в квартиру 
и вывел жильцов. 

Можно считать эти поступ-
ки мужскими? Наверное, да. 
Но в нашей службе все смелые 
поступки, все подвиги совер-
шаются не одним человеком, 
а коллективом. Кстати, только 
за последние четыре года 
девять наших сотрудников 
удостоены государственных 
наград за мужество и отвагу.

Валентин Нелюбов всегда готов 
прийти на помощь в экстренной 
ситуации. С собой в машине он 
постоянно возит форму пожарного

Быть честным, терпеливым, 
храбрым и уметь посмеяться над 
собой. По мнению Андрея Фомина, 
это и есть настоящее мужество

Амгалан Базархандаев поехал в Чечню 
и снимал там репортаж под свистом пуль
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Пятикратный чемпион России по армейскому 
рукопашному бою, старший тренер сборной Ир-
кутской области по АРБ Артем Мелкоступов:

— Если говорить о 
мужестве и преодоле-
нии препятствий, то 
я вспоминаю случай, 
произошедший в на-
чале моего спортив-
ного пути. Май 2004 
года, мы оканчиваем 
11-й класс. Все вы-
пускники отмечают 
последний звонок, 
а я отправляюсь в 
Сочи на чемпионат 
России по армейско-
му рукопашному бою 
среди мужчин старше 
18 лет, несмотря на 
то что мне только 17. 
Меня допустили к 
взрослым соревнова-
ниям, потому что я 
выиграл первенство 
России среди юно-
шей. Конечно, ставку 
на меня не делали, 
ведь уровень бойцов 
был очень высоким, 
к тому же у меня не 
было опыта высту-
пления на таких состязаниях.

По жеребьевке в первом бою мне в соперники достался 
действующий чемпион России, победитель международ-
ного турнира памяти Маргелова, чемпион Вооруженных 
сил РФ и Воздушно-десантных войск... В мою победу 
не верил никто, кроме отца. Но в итоге бой я выиграл с 
явным преимуществом, не оставив сопернику не единого 
шанса! Наверное, он все-таки меня недооценил, а вот я на-
строился на поединок как на последний бой. Этот 
успех меня по-настоящему воодушевил, заставил 
поверить в свои силы. В результате я провел на 
чемпионате России еще семь поединков и во всех 
одержал победу. Так в 17 лет я впервые стал чем-
пионом России по АРБ среди мужчин, выполнив 
норматив мастера спорта.

Профессор, доктор физико-математических наук, декан физического факуль-
тета ИГУ Николай Буднев:

— Есть мужество на войне, когда, что называется, грудью на амбразуру. А есть мужество 
по жизни — значит, жить не для себя, а для других: для женщины, детей, работы.

По словам Николая Михайловича, во время реализации астрофизических проектов на 
Байкале случаются критические ситуации, требующие решительных действий.

— Однажды при прокладке кабеля для Байкальского глубоководного нейтринного теле-
скопа лебедка проломила лед озера, ушла под воду и повисла на тросе, который крепился 
к машине ГАЗ-66, — вспоминает Николай Михайлович. — Решение пришлось принимать 
молниеносно. Необходимо было сделать так, чтобы никто из людей не пострадал, спасти 
технику и не допустить, чтобы топливо пролилось в озеро. 

Участникам экспедиции удалось предотвратить аварию. Николай Михайлович с това-
рищами действовали быстро и реши-
тельно. Несмотря на риск уйти под лед, 
они спасли ситуацию. Это потребовало 
от них изобретательности и немалой 
физической силы. Сначала с помощью 
бревен, которые притащили к месту про-
исшествия, зафиксировали автомобиль 
и лебедку. А потом хитроумным спосо-
бом вытащили из-подо льда груз весом 
шесть тонн.

Кстати, в марте этого года в Бай-
кальский нейтринный телескоп до-
полнительно установят 288 оптических 
детекторов для регистрации вспышек 
света, возникающих в результате взаи-
модействия нейтрино с водой. Каждый 
детектор – это стеклянная сфера со 
сверхчувствительным фотоэлектронным 
умножителем внутри, закрепленная глу-
боко под водой на тросовой конструкции 
высотой больше Останкинской башни.

С мужчинами разговаривали Анастасия Дарчук, Нина Воронина, Ольга Мирошниченко, Элина Халтанова 
Фото из архива героев публикации

Депутат городской думы, руководитель Иркут-
ского театра народной драмы Михаил Корнев:

— Настоящий мужской поступок для меня связан 
с воинским служением Родине. Я вместе с артистами 
нашего театра много раз выезжал в горячие точки — 
Чечню, Югославию, Приднестровье, Косово, на Донбасс. 
Как-то после нашего концерта в Чечне в книге отзывов 
действующий генерал оставил запись: «Одним своим 
концертом вы сделали для поднятия боевого духа на-
ших солдат столько, сколько не сделают 100 замполи-
тов за год работы». Помню, как в Югославию, которую 
тогда бомбили натовцы, мы приехали на пять дней. Но 
потребность людей в поддержке, которую им давало 
наше творчество, была столь велика, что мы остались 
там на пятнадцать дней.

Я написал немало песен о героях. Есть посвящения 
моему другу — Герою России, военному разведчику 
Александру Кузнецову; дважды Герою Советского Союза 
Николаю Челнокову; есть песня «В бой за жизни люд-
ские», которая стала гимном иркутских эмчеэсовцев. 
Прославляя и поддерживая людей, которые совершают 
на войне геройские поступки, артисты нашего театра 
тоже служат Родине и делают все, чтобы молодое поко-
ление выросло настоящими патриотами своей страны.

Главный редактор еженедельника 
«Копейка» Борис Слепнев:

— Сложно определить, что считается муже-
ственным поступком. Перевести бабушку че-
рез дорогу? Или остановиться на трассе возле 
человека, у которого сломалась машина, а ты 
в это время настроен на отдых, но не можешь 
проехать мимо? В одну из поездок 
на Байкал на тракте в лесу вдали от 
населенных пунктов увидел парня в 
форме спецназа, который пытался 
завести свою машину. Остановился. 
Попытались разобраться с поломкой. 
Ничего не получилось. Стало ясно, 
что без эвакуатора не обойтись. У него 
денег не было, у меня с собой карта, 
на которой лежала некоторая сумма 
на черный день. Я понимал, что вряд 
ли кто-то даст ему эти деньги. Кто 
вызывал эвакуатор из Еланцов до 
Иркутска, понимает, о какой сумме я 
говорю. Но уехать просто так и без-
заботно отдыхать в то время, когда 
парню предстоит ночевка в умершей 
машине, было невозможно. Для меня 
главное было помочь человеку в беде.

А вот по-настоящему мужествен-
ным поступком я считаю, что написал 
статьи «Служба в армии: приказано 
выжить!» про армейскую жизнь без 
прикрас. Сам я отдавал долг Родине в 

середине 80-х годов, и статьи про армию, ко-
торые я написал, долгое время лежали в сто-
ле: никто не рискнул их напечатать. И только 
в начале двухтысячных я смог опубликовать 
их на страницах еженедельника «Копейка». 
Кстати, читательские рейтинги у этих матери-
алов были очень высокие.

Главный врач Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы Владимир Новожилов:

— Совершаю ли я мужественные поступки? Каждый 
раз, когда захожу в операционную, ведь речь идет о 
спасении детей. Сколько было выполнено операций за 36 
лет работы врачом, уже не вспомню. Но есть случаи, ко-
торые запоминаются на всю жизнь. Несколько лет назад 
в нашу больницу доставили пятнадцатилетнюю девочку, 
которая пострадала в дорожно-транспортном происше-
ствии. Всю ночь мы провели в операционной, спасая ее, 
но, к сожалению, полученные в аварии травмы оказались 
не совместимыми с жизнью. Для меня это было настоя-
щее испытание. Нужно было набраться мужества, чтобы 
сказать отцу о смерти его дочери… До сих пор помню эту 
трагедию. 

Мужественным поступком я считаю и мое согласие 
одиннадцать лет назад стать главным врачом Ивано-Ма-
тренинской детской клинической больницы. Это значит, 
взять на себя ответственность за коллектив, в котором 
работает тысяча человек, и за восемьсот детей, которые 
находятся у нас на лечении. Ну а моя армейская жизнь 
продолжалась 25 дней — столько времени в составе 
авиаполка в Домне служили выпускники медицинских 
институтов. Конечно, срок короткий, но нас муштрова-
ли по полной программе. К концу службы я похудел на 
девять килограммов.

Мелкоступовы — спортивная 
династия. Рукопашным боем 
занимается отец Артема Петр 
Иннокентьевич, брат Михаил, 
а также подрастает и молодая 
смена — сын Георгий

Михаил Корнев побывал 
со своими артистами 
в Чечне, Югославии, 
Приднестровье, Косово, 
на Донбассе

Борис Слепнев — настоящий мужчина, 
профессиональный журналист, талантливый 
фотограф, образцовый муж и отец

Владимира Новожилова 
иркутяне чаще всего видят в 
белом медицинском халате, но 
военная форма ему тоже очень 
к лицу. Таким он был во время 
армейской службы

Николай Буднев считает, что долг настоящего 
мужчины — жить в первую очередь ради своих 
родных и ради науки
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И рэперы, и скрипачи
После проверки документов на 

КПП проходим в казармы. «За 
кулисы» закрытого объекта нас про-
водит заместитель командира части 
по работе с личным составом гвар-
дии подполковник Григорий Семер-
гей. Поднимаемся на пятый этаж 
— тут мы утыкаемся в строй солдат, 
направляющихся на обед. Проходим 
дальше — в огромном помещении 
стоят ряды кроватей, около каждой 
— тумбочка и табурет.

— У нас здесь ортопедические 
подушки, таких даже в магазинах 
не найдешь, — говорит Григорий 
Алексеевич. — Матрасы тоже каче-
ственные. Созданы все условия для 
хорошего отдыха солдат.

Для воодушевления, поднятия бо-
евого духа и просвещения на стенах 
казармы развешены портреты ве-
ликих полководцев и выдающихся 
исторических личностей — Дмитрий 
Донской, Александр Невский, Петр 
Первый, Константин Рокоссовский 
строго смотрят со стен на молодое 
поколение воинов.

— В общую баню солдаты ходят 
раз в неделю, а вот душ принимать 
могут хоть каждый день — в казар-
ме установлены душевые кабинки, 
— продолжает Григорий Семергей. 
— Старый миф о портянках в армии 
сегодня уже не актуален — ребята 
носки меняют ежедневно. У нас две 
стиральные машины работают круг-
лосуточно.

Распорядок дня в части на-
сыщенный. Подъем в шесть утра, 
утренний туалет, зарядка, завтрак. 
После дежурные заступают в наряд, 
остальные отправляются на заня-
тия. Вечером — свободное время, в 
казарме есть комната досуга. Отбой 
строго в 22 часа.

— Телепередачи бойцы просма-
тривают в определенное время, — 
уточняет Григорий Алексеевич. — В 
будни — это информационно-новост-
ные программы, чтобы не отставать 
от жизни государства. В выходные 
проводим культурно-досуговые ме-
роприятия: соревнования, конкурсы, 
концерты, беседы. У нас есть воен-

нослужащие, которые стихи пишут, 
на гитаре играют, песни сочиняют. 
Репертуар самый разный. Вот не-
давно уволился солдат — он рэп 
собственного сочинения на концер-
тах исполнял. Еще у нас был парень, 
который на скрипке играл!

«Дедовщина — 
неправильное понятие»

Творческая деятельность в армии 
только приветствуется. Считается, 
что солдат должен себя реализовы-
вать и во время службы. Поначалу 
многие страдают, что выпали из 
обычной среды, а любимые занятия 
возвращают молодых людей к при-
вычной жизни.

— Представьте, парня оторвали 
от мамы, папы, друзей, девушки… 
Некоторые вначале даже плачут! Но 
проходит время — через месяц-два 
они уже взрослеют, мужают. Чем 
это обусловлено? Попадают в чисто 
мужской коллектив. Здесь мама или 
жена за тобой ухаживать не будет, 
самому приходится все делать, — 
рассуждает Григорий Семергей.

Действительно поначалу ребятам 
сложно привыкнуть к армейскому 
быту. Помощь в адаптации может 
оказать психолог войсковой части 
Анна Казакова.

— После принятия присяги с каж-
дым военнослужащим мы беседуем, 
знакомимся, — рассказывает Анна 
Николаевна. — Ребята делятся радо-
стями, проходят тесты, обсуждаем 
существующие проблемы, — все, как 
у гражданских психологов. В основ-
ном они скучают по дому, родите-
лям и любимой. Бывает, девочки не 
дожидаются солдат, но мы говорим 
ребятам — значит, подруги их не-
достойны, хорошо, что это случи-
лось сейчас, до женитьбы. В тесном 
мужском коллективе переживания 
не утаишь, как правило. 

"
У многих армия до сих 
пор ассоциируется 
с дедовщиной. Но времена 
меняются — это сейчас 
больше миф, чем правда.

— Дедовщина — придуманное 
неправильное понятие, — считает 
Григорий Семергей. — Пошло еще 
с советских времен, в 70-х годах 
целое поколение малолетних пре-
ступников было амнистировано и 
отправлено служить в вооруженные 
силы. С ними пришел в казармы и 
тюремный быт, и хулиганское пове-
дение. Но сейчас этого нет, в армии 
наведен порядок. 

Возвращаясь в казарму, солдаты 
сдают старшине личные вещи, в том 
числе телефоны. Раз в не-
делю получают их обратно, 
чтобы позвонить родным и 
близким. Также мобильни-
ки выдаются перед уходом 
в поля, на учения — ребята 
сообщают своим, предупреж-
дают, что их не будет некото-

рое время.
— Вот недавно верну-
лись из такой поезд-
ки, жили в палатках 
под Уриком, — рас-
сказывает подпол-
ковник. — Солдат 
должен прочув-
ствовать военные 
условия, далекие от 
тепличных, увидеть 
жизнь вне казармы, пройти 

Мы подъезжаем к контрольно-пропускному пункту. Здесь 
спокойно. Тишину нарушают лишь почти весеннее пение 
птиц да скрип снега от сапог проходящих мимо офицеров. 

Здесь, вдали от мирской суеты, на окраине Зеленого, расположе-
но иркутское ракетное соединение. В преддверии 23 февраля мы 
увидели, как проходят срочную службу будущие защитники Оте-
чества в одной из войсковых частей.

ШКОЛА МУЖЕСТВА

Как проходят будни 
солдат в иркутской 
войсковой части

Евгений Сусев 
признается, 
что служба 
в армии  
изменила 
его мировоз-
зрение, отучи-
ла от лени, дала 
возможность 
получить 
профессию 
электрика

"
Надо сказать, быт 
военнослужащих обустроен 
с максимальным комфортом.

В современной армии быт налажен:  
есть и комфортные уборные, и стиральные 

машинки, и шкафы для одежды,  
и тренажерный зал

Психолог Анна Казакова отмечает, что чаще 
всего новобранцы грустят из-за того, что скучают 
по дому, родным, любимой девушке
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учения в полях, окопы. Оборудование 
у нас хорошее — отапливаемая па-
латка, спальные мешки. Так что еще 
никого не заморозили.

Помимо воспитания будущих за-
щитников Родины офицеры части 
принимают участие в профессиональ-
ных конкурсах. На недавнем всерос-
сийском фестивале «Армия России» 
гвардии майор войсковой части 
93855 Евгений Шумков победил в 
номинации «Надежный ориентир», 
направление — «Геодезия». Евгений 
обошел 20 участников со всей стра-
ны, показав лучший результат.

"
Какие они — современные 
солдаты? Разные. Кто-то 
пришел в армию сразу 
после школы, другие — 
после окончания вуза, 
кому-то нужен военный 
билет. Есть и те, кто 
целенаправленно учится 
военному делу. 

Например, гвардии ефрейтор Ев-
гений Сусев. Женя родом из города 
Усть-Катава Челябинской области. 
Окончив девять классов, в технику-
ме выучился на повара-кондитера.

— Изначально поступил, чтобы 
просто протянуть год и потом пере-
вестись в Челябинск, — рассказы-
вает Женя. — Но профессия меня 
увлекла! Всегда сытый и в тепле, 
как говорится. И сам процесс при-
готовления блюд понравился. По-
шел на практику в гостиницу рядом 
с горнолыжным курортом. Звали 
туда работать, но после учебы я от-
правился служить. Пошел в армию 
сознательно — отдать долг родине. 
Изначально меня оставляли на 
осень, но я сам позвонил в военко-
мат и пошел служить в мае. Выбрал 
ракетные войска, потому что отец 
тоже служил там.

Молодой человек признается, 
что, отправляясь в Сибирь, боялся 
морозов, думал, здесь много снега и 
жуткие холода. Но оказалось, все не 
так страшно.

— Все, что я знал об Иркутске, — 
это команда КВН «Раисы», фут-
больный клуб «Байкал» и самое 
глубокое озеро в мире. Сейчас 
познакомился ближе с историей 
города, даже могу сказать, что сим-
волизирует герб Иркутска, — Женя 
показывает нашивку с бабром на 
предплечье. — Иркутяне — прият-
ные люди, много национальностей 
здесь проживает.

Евгений быстро привык к армей-
скому быту. Говорит, во время служ-
бы чувствуется мужская поддержка.

— Сначала шутят над тобой, но 
по-доброму, — говорит солдат. — 
Здесь никогда не остаешься один, 
грусть уходит, когда кто-то рядом. 
Время быстро идет: постоянные 
мероприятия, новые люди, какое-то 
движение. Тут я полностью из-
лечился от лени. Не скажу, что не 
любил работать, но здесь оконча-
тельно понял, что лениться нельзя! 
К тому же армия дает время поду-
мать. Когда ходил в караул, стоял на 
вышке два часа, осмыслил многие 
вещи в своей жизни.

Женя говорит, что служба меняет 
его мировоззрение.

— Мне армия дает многое. 
Появился широкий 
выбор профес-
сий. Служу в 
группе охраны, 
что позволяет 
потом пойти в 
силовые струк-
туры. Также могу 
взять рекоменда-
цию на поступление в 
институт. Здесь я полу-
чил профессию электри-
ка. И еще один плюс — я 
попал в окружение талантливых раз-

носторонних ребят: кто-то рисует, 
кто-то стихи пишет. Познакомился 
с одним парнем, раньше он играл 
за молодежную команду одного из 
российских клубов. Интересно с ним 
общались, я и сам футболом, хокке-
ем занимался.

Чеснок у кровати, сало 
в меню

Чего еще не хватает солдатам 
в армии? Говорят, первое время 
очень скучают по шоколаду. Но 
сейчас уже привыкли. Несмотря на 
отсутствие сладостей, меню в армии 
разнообразное.

— В столовой система шведско-
го стола: три салата на выбор, два 
гарнира, по два-три вторых блюда, 
— говорит заместитель командира 
части по работе с личным составом 
Григорий Семергей. — В меню еже-
дневно сок, молоко, яйца, сливоч-
ное масло. В зимнее время в рацион 
добавляют сало, там ведь содержат-
ся необходимые микроэлементы.

Еще в осенне-зимний период для 
профилактики простудных заболе-
ваний у каждой кровати кладется 
чеснок. А в бачке с водой, что стоит 
в холле, кипяченая вода из столо-
вой. Сырую воду солдаты не пьют. 
Вообще, несмотря на казенность 
обстановки, в казарме у ребят уютно 
и тепло. В армейском коллективе 
есть и две женщины: библиотекарь 
Марина Хайрудинова и заведующая 
клубом Ирина Могильниченко.

— На наши плечи возлагается до-
суг ребят, — говорит Ирина Могиль-
ниченко. — Подготовка к конкурсам, 
фестивалям военно-патриотической 
песни, слету солдатских матерей. Так-
же мы вывозим парней в музеи, ста-
раемся познакомить их с Иркутском, 
особенно перед уходом на дембель.

"
В библиотеке спросом 
пользуется разная 
литература — русская, 
зарубежная.

— Большинство читает фантасти-
ку, детективы, исторические книги, 
часто Достоевского спрашивают, 
Булгакова, — рассказывает Марина 
Хайрудинова. — Стихи любят, Есе-
нина, Пушкина. Есть у нас специ-
альная патриотическая литература. 
Из газет — «Красная звезда» и «Не-
зависимое военное обозрение».

Кстати, именно в библиотеку 
солдаты идут после некоторых про-
винностей.

— Когда бойцы выражаются не-
цензурно, я отправляю их учить стихи, 
— объясняет Григорий Семергей. — 
Задаю провинившемуся проштудиро-
вать произведения Блока, Маяковско-
го или главу из Твардовского и потом 
проверяю. Так и воспитываем парней!

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

ШКОЛА МУЖЕСТВА

Евгений Шумков в прошлом году 
достойно представил иркутскую часть 
на всероссийском конкурсе

Заведующая 
клубом Ирина 
Могильниченко 
демонстрирует 
военные издания, 
которые можно 
найти в армейской 
библиотеке
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«Соберем вещи и уедем»
По информации, поступившей от 

окружных администраций, наиболь-
шая вероятность затоплений суще-
ствует в районе улиц Вилюйской, 
Онежской и Ледяной в Октябрьском 
округе; в поселках Горького и Боко-
во, на станции Батарейной в Ленин-
ском районе; на улицах Ракитной, 
Кряжева, Аргунова, Чукотской, 
Набережной Иркута и в переулке 
Иркутном в Свердловском округе; 
в садоводствах «Солнышко», «Род-
ник», «Восток», «Просвещение», 
«Кооператор» и на улице Мельнич-
ной в Правобережном районе.

Некоторые из этих территорий 
уже оказывались в зоне затопле-
ний. Так, в августе 2016 года после 
сильных продолжительных ливней 
вода пришла в поселок Горького 
и некоторым жителям 
пришлось покидать свои 
дома. О том, что ожида-
ются весенние паводки, 
в поселке уже знают, но 
никакой паники данная 
информация не вызыва-
ет. Екатерина уже десять 
лет живет в доме на ул. 
Олонской:

— Мы прекрасно по-
нимаем, что подтопле-
ния могут быть, но стра-
ха у нас не возникает. 
Во-первых, нам повезло 
— дом находится далеко 
от реки. Во-вторых, даже 
при большом наводне-
нии найдем выход из си-
туации — соберем вещи 
и уедем на время.

— Говорят, люди по поселку 
на лодках плавали. Но это было 
летом. Весной не припомню по-
топов. Думаю, и на этот раз ничего 
не случится. Вряд ли возможно с 
большой точностью предсказать 
наводнение, как и землетрясение. 
Это зависит от многих факторов, 
— считает местная жительница 
Елена. — Если даже затопит, ниче-
го ужасного — буду жить на втором 
этаже своего дома или уеду гостить 
к родственникам, пока вода не от-
ступит.

ЖДЕМ БОЛЬШУЮ ВОДУ
Иркутские власти обсудили план действий в случае возникновения 

весенних паводков

Огромное количество осад-
ков, которое выпало в 
Иркутске нынешней зимой, 

скоро может стать причиной пото-
пов. По прогнозам метеорологов, 
интенсивное таяние снега начнет-
ся во второй половине марта. В 
зоне риска окажутся жилые дома, 
расположенные на берегах рек 
Ушаковки и Каи. Свести к мини-
муму неудобства жителей, кото-
рые столкнутся с большой водой, 
— такую задачу поставил перед 
местной властью и экстренными 
службами мэр Иркутска Дми-
трий Бердников. План подготов-
ки города к весенним паводкам 
обсуждался 14 февраля на заседа-
нии комиссии по чрезвычайным 
ситуациям.

"
Жители поселка Горького 
помнят сильное наводнение, 
произошедшее здесь около 
двадцати лет назад.

Вывозят снег, 
чистят реки

Иркутские власти делают все 
возможное, чтобы исключить не-
приятные последствия, связанные 
с паводками. Прошлой осенью 
очищены русла рек и водоотводные 
каналы. Сейчас муниципальные 
предприятия регулярно проводят 
пропаривание узких мест рек Каи, 
Сарафановки и Ушаковки, прочи-
щают ливневые канализации.

Кроме того, с городских улиц 
только в январе вывезено рекордное 
количество снега — около двухсот 
тысяч тонн. Надо сказать, обыч-
но этот показатель не превышает 
пятидесяти тысяч. Ежедневно на 
полигон приходит больше тысячи 
машин, наполненных снегом, тогда 
как год назад было около трехсот 
разгрузок. Чтобы навести порядок 
на иркутских улицах в дни обиль-

ных осадков, МУП «Авто-
дор» пришлось трудиться 
в круглосуточном режиме, 
и это не осталось незаме-
ченным.

— Я хочу поблагодарить 
сотрудников Автодора — во-
дителей, уборщиков, кото-
рые во время сильных сне-
гопадов работали с полной 
самоотдачей. При колос-
сальных объемах выпавших 
осадков у нас не возникали 
транспортные коллапсы, 
— отметил мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

Работать в напряженном 
темпе Автодору, возможно, 
еще придется. По словам за-
местителя начальника ФГБУ 
«Иркутское управление по 
гидрометеорологии и мони-

торингу окружающей среды» Василия 
Айданова, в марте температура ожида-
ется примерно на один градус выше 
среднемноголетних значений. 

"
Если в первой декаде еще 
будет довольно холодно, 
то уже после десятого 
числа наступит настоящая 
весенняя погода — ночью 
до -10 градусов, днем 
до -5, а в отдельные дни 
будет и вовсе до +12 
градусов.

В администрациях городских 
округов подготовлены памятки для 
жителей о мерах, которые необходи-
мо принять, чтобы избежать подто-
пления, и о том, что делать во время 
стихийного бедствия. К оповещению 
населения Дмитрий Бердников по-
просил подключиться и участковых 
уполномоченных полиции. Помимо 
этого, в каждом округе определены 
здания, в которых могут размещать-
ся люди, эвакуированные из зон за-
топления. Все они будут обеспечены 
горячим питанием, питьевой водой. 
Им также будет предоставляться 
медицинская помощь.

— Прошу все городские службы 
работать в режиме готовности к воз-
никновению чрезвычайных ситуа-
ций, — сказал Дмитрий Бердников. 
— Наша задача — обеспечить безо-
пасность жителей и минимизировать 
возможные последствия паводков.

Ольга Мирошниченко 
Фото Александра Новикова

Мэр Иркутска 
Дмитрий 
Бердников взял 
под личный 
контроль  
подготовку 
города 
к весенним 
паводкам

В эти 
непромокаемые 

гидрокостюмы 
оденутся 

спасатели, 
чтобы работать 

в зонах 
затопления

Уже в марте все 
экстренные службы 
областного центра 
будут работать 
в усиленном режиме 
— ожидается 
интенсивное таяние 
большого количества 
снега, который выпал 
этой зимой

В распоряжении МКУ 
«Безопасный город» 

есть автомобили 
повышенной 

проходимости, катера, 
лодки, спасательный 

плот, жилеты и 
круги,  передвижная 

электростанция
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Работа над фильмом началась в конце 
лета 2017 года. Идея принадлежит пре-
зиденту ХК «Байкал-Энергия» Викто-
ру Захарову, съемки состоялись при 
финансовой поддержке официального 
спонсора клуба — компании «Сервико». 
Основная задача ленты — вспомнить 
историю нашего хоккея с мячом, увлечь 
зрителей, далеких от бенди, этим видом 
спорта и рассказать подробнее об иркут-
ских хоккеистах.

— Никто из нас троих не являлся 
болельщиком «Байкал-Энергии», — 
сказал Юрий Яшников. — И это заме-
чательно, ведь мы постарались сделать 
так, чтобы фильм мог посмотреть даже 
человек, далекий от спорта, и проник-
нуться всем этим драйвом.

— Самое трудное было остановиться, 
— смеется Юрий Яшников. — Нас несло, 
мы узнавали множество интересных 
моментов из истории хоккея.

Название, по мнению некоторых 
зрителей, может прозвучать немного 
провокационно. Ведь в России есть и 
другие хоккейные команды, а создатели 
провозгласили бенди иркутским нацио-
нальным видом спорта.

— Мы делали фильм о хоккее с мячом 
в Иркутской области, это наша, локаль-
ная история, — подчеркнул Виктор За-
харов. — Если в других городах захотят 
изготовить нечто подобное, мы будем 
только рады.

Кстати, название картины придумал 
пианист Денис Мацуев. Он тоже снялся 
в фильме.

— Были разные варианты, но когда 
Денис, пытаясь выразить всю мощь рус-
ского хоккея, произнес: «Это иркутский 
национальный вид спорта», мы поняли 
— вот оно! — объясняет Юрий Яшников.

Сложности при съемках возникли 
из-за того, что главная звезда «Бай-
кал-Энергии» Евгений Иванушкин был 
травмирован и долгое время обследо-
вался и лечился в стационаре в Москве.

— Все понимают, что Евгений — это 
мировая спортивная звезда и без него 
картина не получится, — говорит Юрий 
Яшников. — Мы снимали в Москве, 
но нужно было заканчивать и улетать 
в Иркутск. Евгений же все еще был в 
больнице. Мы созвонились с ним, объ-
яснили, что самолет через несколько 
часов. Тогда Евгений сбежал из больни-
цы, сам нашел нам место для съемки, и 
мы успели осуществить задуманное!

У Евгения Иванушкина, кстати, в 
фильме задействована вся семья — и 
жена Татьяна, и дети появляются в 
кадре на одной из тренировок. Сын Ки-
рилл тоже занимается хоккеем с мячом 
— растет достойная смена.

— Я понимал, что значит для Ир-
кутска этот фильм, — сказал Евгений. 
— И делал все, чтобы он получился. Не 
только для столицы Приангарья, но и 
для всей страны это документальное 
кино — просто фантастика. Мы благо-
дарны создателям — так осветили наш 
любимый вид спорта!

На премьере в кинотеатре «Баргузин» 
собралась вся спортивная обществен-
ность Иркутска, журналисты, болель-

щики, представители власти. Фильм по-
смотрели и главные герои — хоккеисты 
«Байкал-Энергии» с семьями.

В ленте рассказывается история 
нашего хоккея с мячом: эпохи «Локо-
мотива», «Сибсканы» и «Байкал-Энер-
гии». Исторические кадры показаны с 
помощью мультипликации, а закадро-
вый текст читает известный спортив-
ный комментатор Виктор Гусев. Также 
болельщики могут увидеть в фильме 
тех, кто уже не играет за бело-синих, 
но вписал свое имя в историю иркут-
ской команды. Это отдавшие многие 
годы клубу любимцы иркутян хоккеи-
сты Максим Блем, Александр Насонов, 
бывший тренер «Байкал-Энергии» 
Евгений Ерахтин. Своими пережива-
ниями делятся и болельщики — ком-
ментатор хоккейных матчей, актер 
Яков Воронов; историк и политолог 
Сергей Шмидт; радиоведущая Наталья 
Кравченко.

Помимо премьеры 19 февраля пять 
сеансов в Иркутске состоялись на сле-
дующий день в «КиноМолле», болель-
щики могли бесплатно получить билеты 
в кассах кинотеатров. У зрителей будет 
возможность посмотреть «Иркутский 
национальный вид спорта» и 23 фев-
раля на канале «Россия 24» в 19.00. 
Также в День защитника Отечества как 
подарок всем болельщикам кинолен-
та в полной версии будет размещена в 
Сети на официальном сайте хоккейного 
клуба «Байкал-Энергия».

Элина Халтанова 
Фото Артема Илошваи

КОРОТКО
С 7-го по 11 февраля 
в Братске прошло 
первенство 
Сибирского 
федерального округа 
по русским шашкам 
среди юношей и 
девушек. 
В соревнованиях 
участвовало 
120 сильнейших 
юных шашистов 
из Иркутской, 
Кемеровской областей, 
Республики Бурятия, 
Красноярского края. 
Первое общекомандное 
место — у сборной 
Приангарья, наши 
спортсмены завоевали 
48 медалей, из них 14 
золотых, 17 серебряных 
и 17 бронзовых. Второе 
место заняли шашисты 
Красноярского 
края, третье место — 
у сборной Кемеровской 
области.

Весомый вклад 
в успех команды 
внесла сборная 
Иркутска. Пять 
юных спортсменов 
из областного центра 
привезли одиннадцать 
медалей (4 золотые, 
4 серебряные, 
3 бронзовые).

— Это большой успех, 
ведь в прошлом году у 
нас не было ни одной 
награды, — говорит 
тренер иркутян 
и руководитель 
федерации шашек 
Иркутска Дмитрий 
Никифоров. — 
Соревнования 
проходили в трех 
программах: 
классическая, 
молниеносная и 
быстрая. Три золота 
принес кандидат в 
мастера спорта Денис 
Филатов, он играл 
в группе шашистов 
2002—2004 годов 
рождения, в соперники 
ему попались 
14 человек, из них 
9 кандидатов в мастера 
спорта.

После успешного 
выступления 
на первенстве 
СФО Денис будет 
готовиться к турниру 
России, который 
состоится 2—11 марта 
в Ярославле. В самой 
младшей группе (2010 
г. р.) порадовали 
Александр Игнатьев 
и Инесса Бадаева. На 
двоих они заработали 
шесть медалей 
— одну золотую, 
четыре серебряные 
и бронзовую. Еще 
по одной бронзе 
завоевали Илья 
Борщев и Степан 
Одинцов. Все ребята 
занимаются в 
городском Дворце 
детского и юношеского 
творчества и 
шахматном клубе.

Федерация шашек 
Иркутска благодарит 
управление по 
физической 
культуре и спорту 
администрации города 
и лично заместителя 
начальника 
управления Василия 
Шангина за поддержку 
и помощь в поездке.

Элина Халтанова

«Иркутский национальный 
вид спорта» — фильм с 
таким названием предста-

вили в кинотеатре «Баргузин» 19 фев-
раля. То, что хоккей с мячом — вид 
спорта № 1 для иркутян, факт бес-
спорный. Полные трибуны стадиона 
«Труд», обожаемые публикой игроки, 
яркие победы и обидные поражения 
— все это история нашего хоккея с 
мячом. Рассказать о любимом спорте 
иркутян взялись режиссеры Юрий 
Яшников, Анастасия Зверькова и про-
дюсер Роман Буркало.

ЛЕТОПИСЬ НАШЕГО БЕНДИ
В Иркутске презентовали фильм о хоккее с мячом

"
Изначально фильм задумывался 
не таким долгим, но чем дальше 
продвигалась работа, тем 
больше было открыто микротем. 
И продолжительность ленты 
увеличили вдвое.

До работы над фильмом никто из съемочной группы хоккеем не увлекался.  
Но, по признанию Юрия Яшникова, это даже к лучшему — авторам удалось создать 
продукт, который может увлечь даже не болельщиков и не поклонников спорта 
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Дорожная карта
— В 2014 году было много нака-

зов. Мелкие вопросы решаются по 
ходу обсуждения, но есть крупные, 
сложные проблемы, разбираться с 
которыми нужно длительное время. 
И надо сказать, что ряд таких во-
просов у нас уже решен. Осталь-
ные проекты находятся на разных 
стадиях реализации. Но до сих пор 
наведение полного порядка в до-
рожно-транспортной сфере — за-
дача первоочередной важности для 
муниципальных властей, — говорит 
Резников.

— Легковая машина днищем це-
пляла остатки покрытия, настолько 
глубокая колея там образовалась за 
годы эксплуатации большегрузами. 
Я посчитал нужным обратить на 
это самое пристальное внимание. В 
итоге на реконструкцию из бюджета 
города выделили порядка 50 млн 
рублей. Трассу сделали с нуля — за-
менили основание и всю дорожную 
одежду. Сейчас наша обязанность — 
ее сохранить. Для этого я приобрел 
пункт весового контроля, который 
ограничит грузовые перевозки. Он 
уже смонтирован, мы планируем 
вскоре запустить его в работу.

В 2016 году Резников также 
инициировал ремонт на улице Розы 
Люксембург. Там обновили почти 
13 тысяч квадратов изношенного 
асфальта, расширили проезжую 
часть, оборудовали дополнительные 
полосы. Ездить стало не только ком-
фортнее, но и безопаснее — удачно 
сделан разворот для основного по-
тока транспорта и поворот на стоян-
ку для автобусов.

События на Батарейной
Самая отдаленная территория 

округа Григория Резникова — стан-
ция Батарейная и поселок Вересовка 
— долгие годы испытывала очевид-
ное бедствие. Однако после ремонта 
дороги стало понятно, что списывать 
со счетов их никто не собирается.

— На Батарейной была проблема 
с детсадом № 36 — ветхое здание 
пытались ремонтировать, но в кон-

це концов стало понятно, что это 
бесполезно. Я над этим бился с 2015 
года, так как был глубоко убежден, 
что детей в столетнюю постройку 
приводить просто опасно! В ито-
ге, чтобы не терять время, заказал 
экспертизу за свой счет. Здание 
признали аварийным и снесли. 
Администрация заложила в бюджет 
города необходимую сумму, и сей-
час на этом месте строится супер-
современный двухэтажный детсад. 
Для жителей это значимое событие, 
потому что дошкольное заведение 
одно на весь район.

На станции Батарейной был 
полностью расселен ветхий много-
квартирный дом. Жители еще од-
ного аварийного строения переедут 
на новые места в ближайшее время. 
А в Вересовке наконец появилось 
водоснабжение — отчасти благодаря 
ходатайствам Резникова и перего-
ворам с МУП «Водоканал». Многие 
годы люди зависели от водовозок. 
Сейчас же появилась возможность 
подключить к водоводу каждый 
дом. Жители занимаются этим са-
мостоятельно.

По инициативе депутата Резнико-
ва администрация благоустраивает 
парк «Березка». Базовые работы 
там выполнены: территория рас-

чищена, сделаны дорожки, установ-
лены детская и спортивная пло-
щадки. Зеленую зону продолжают 
приводить в порядок. Планируется 
превратить парк в центр массовых 
мероприятий и место для прогулок.

Благоустроены будут не только 
общественные пространства.

— Стараюсь поддерживать отно-
шения с образовательными учреж-
дениями в округе. Время от време-
ни встречаюсь с их руководством, 
обсуждаем проблемы. В 2016 году 
по просьбе учеников 30-й школы и 
их родителей я восстановил хоккей-
ный корт, — рассказывает Григорий 
Игоревич.

Помимо площадки учреждение 
теперь имеет и отлично отремонти-
рованный двор. Понемногу приводят 
в порядок само здание школы. Эта 
задача находится под контролем го-
родской администрации и депутата.

Берегись автомобиля
Ново-Ленино известно свое-

образной транспортной инфра-
структурой. В частности, на второй 
по значимости улице Баумана не 
было остановочных пунктов. Пас-
сажиры автобусов выходили пря-
мо на дорогу, рискуя жизнью. Эту 
ситуацию надо было менять. На-

чали с того, что за год построили 
остановки — добротные кирпичные 
коробки. Три из них на Баумана, 
по одной — на Батарейной, в Вере-
совке и Втором городке, еще две в 
20-м Советском переулке. Большой 
остановочный комплекс с разворот-
ной площадкой появился на въезде 
в Березовый.

Заодно там сделали асфальтиро-
ванную дорогу, чтобы обществен-
ный транспорт мог въехать в микро-
район. Несколько остановочных 
пунктов поставила администрация, 
остальные депутат сделал за свой 
счет. Потом разработали удобное 
расписание, добавили новые марш-
руты. На этом работа не заканчива-
ется: другие аспекты транспортного 
вопроса постоянно обсуждаются с 
администрацией города.

— Можно было бы установить 
два-три остановочных павильона 
и на этом успокоиться, но я при-
вык подходить к работе по-другому. 
Именно поэтому мы нацелились 
улучшить всю транспортную ин-
фраструктуру округа, — объясняет 
Григорий Резников.

В прошлом году депутат иници-
ировал обсуждение комплексной 
реконструкции Баумана. Эта улица 
— дублер Розы Люксембург, которая 
в свою очередь всегда перегружена. 
Депутат обратился к мэрии с пред-
ложением заняться этим проектом, 
руководство города его в этом под-
держало. Согласно проектной до-
кументации дорогу расширят почти 
в два раза, полностью обустроят 
пешеходные зоны, организуют дви-
жение транспорта.

"
Инженеры придумали 
оригинальное озеленение 
в виде коридора 
из живой изгороди. 
В результате Баумана 
должна превратиться 
в совершенно новую 
улицу, которая станет 
красивым въездом 
в ЖК «Эволюция».

— Результат совместной работы 
депутатов и администрации ста-
нет для микрорайона настоящим 
прорывом. Это пример правильно 
налаженного диалога. Я благодарен 
за такое внимание к моему округу. 
Здесь никогда не делалось столько, 
сколько за последние три года.

По итогам
— В чем, по-вашему, секрет такой 

эффективной работы? Вы редко по-
являетесь в медийном пространстве, 
вас даже порой подозревают в безы-
нициативности…

— Как известно, лучшая харак-
теристика человека — это его дела. 
Есть тип людей, которые умеют 
много и красиво говорить, любят 
заниматься самопиаром. Но сло-
вам я предпочитаю дело. Дороги не 
сами строятся, детские сады не сами 
появляются. За всем этим стоит 
кропотливая, длительная работа. 
В чем успех? Надо просто доводить 
начатое дело до конца и не останав-
ливаться на достигнутом. Всегда 
можно совершить больше, даже 
если кажется, что ты действуешь на 
пределе возможностей.

Мария Николаева 
Фото из архива депутата

НЕ СЛОВОМ, А ДЕЛОМ
Григорий Резников — об итогах трех лет депутатства  

и принципиальном подходе к работе

Когда народные избранники 
нынешней думы Иркутска 
только начинали свою дея-

тельность, некоторые из них были 
неприятно удивлены наследством, 
доставшимся им от предшествен-
ников. Григорий Резников полу-
чил, как говорится, депрессивную 
территорию. Жители жаловались: 
нет дорог, плохо ходит транспорт, 
о благоустройстве остается только 
мечтать. Резников поставил себе 
задачу-максимум — без лишних 
слов решить проблемы и достиг-
нуть намеченных целей. Итоги 
трехлетнего труда на благо округа 
— в интервью депутата.

Григорий Резников редко появляется в медийном пространстве, но 
депутатская работа в его округе ведется 24 часа в сутки. Таков его принцип: 
ничего не откладывать на потом, не довольствоваться тем, что уже сделано, 
говорить о результатах только если полностью в них уверен

"
Одним из главных достижений 
города мой собеседник 
считает строительство новой 
автодороги от Московского 
тракта к станции Батарейной. 
Старая трасса ремонтировалась 
несколько десятков лет назад 
и превратилась, по сути, 
в бездорожье.
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КОРОТКО
Михаил Корнев, депутат 
городской думы, директор 
Иркутского театра народной 
драмы, написал песню, 
которая стала гимном 
регионального Управления 
МЧС России. 
Композиция получила название 
«В бой за жизни людские». 
Ее уже высоко оценили на 
федеральном уровне.

— В нашем репертуаре 
достаточно много песен на 
разные темы. И мои друзья, 
среди которых есть спасатели 
и пожарные, неоднократно 
спрашивали, когда же он 
пополнится песней о них. Образ 
защитника Отечества дорог 
всему нашему коллективу, 
и поскольку люди, чей 
девиз «Предотвращение. 
Спасение. Помощь», и есть 
его воплощение, пробел был 
восполнен — такая песня 
родилась. Мы хотим подарить ее 
всем, кто служит делу спасения, 
— говорит Михаил Корнев.

Состоялась презентация 
клипа. Для его создания 
использовались оперативные 
съемки ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и 
происшествий.

В Иркутске прошли 
мероприятия, посвященные 
годовщине вывода советских 
войск из Афганистана. 
Прошло 29 лет, но 
воспоминания о том 
страшном времени еще не 
поблекли. Десять лет длилась 
кровопролитная война, 
в которой участвовало более 
тысячи жителей Иркутской 
области.

Ежегодно ветераны военных 
действий несут дань памяти 
своим боевым товарищам, 
павшим в афганских сражениях. 
У обелиска погибшим воинам 
встречаются их родственники, 
а также школьники и студенты, 
представители власти и 
общественных организаций. 
В торжественном митинге 
приняла участие председатель 
думы Иркутска Ирина Ежова.

— Эти смелые люди, наши 
земляки, достойны самых 
высоких почестей. Пока мы 
чтим их беспримерный подвиг 
на чужой земле, пока помним их 
имена — память о героях будет 
жива, — сказала она.

Митинг традиционно 
завершился возложением цветов 
к мемориалу и оружейным 
салютом.

Для Дома детского 
творчества № 5 в Иркутске II 
планируется построить новое 
здание. 
Об этом на заседании 
думской комиссии по 
градостроительству, архитектуре 
и дизайну сообщил начальник 
департамента образования 
Александр Костин. Старое было 
возведено в 1917 году, и в нем 
располагалось ремесленное 
училище. Реконструкцию 
сооружения провели в 1972 
году, но сегодня оно уже не 
отвечает техническим нормам. 
Ремонтировать столетнюю 
постройку бессмысленно. 
Остается только сносить. Сейчас 
ведется подготовка к конкурсу 
на разработку проектно-
сметной документации. 
Инициатором этой работы стал 
депутат Алексей Савельев. Он 
поблагодарил департамент 
образования за внимание 
к проблеме и подчеркнул, 
что сейчас у жителей 
района появилась реальная 
возможность получить новый 
дом творчества.

В общественной приемной депу-
тата на Шевцова, 68, с 9.30 до 17.00 
ежедневно принимают жителей. К 
Кореневу в прошлом году пришли 
165 человек, также подали 250 уст-
ных и письменных обращений. По 
84 из них были проведены выездные 
проверки. В июне на 2-й Ключевой 
обсудили вопрос признания ряда 
домов ветхими и аварийными. 
В июле жители улицы Дми-
трия Пожарского обратились 
за разъяснениями по поводу 
разграничения земли. В августе 
по просьбе горожан депутат 
посетил Топкинский, чтобы 
обсудить возможность строи-
тельства ливневки, а в сентябре 
жители вместе со своим из-
бранником решали, как органи-
зовать берегоукрепление ручья. 
Ряд выездов посвятили провер-
ке проведенного благоустрой-
ства и асфальтирования. Благодаря 
такой активности горожан был соз-
дан план работы на целый год.

В сквере ученики 50-й школы и ир-
кутяне старшего поколения высадили 
цветы. В предместье Радищево работы 
по благоустройству проводились на 
улице Северной возле домов № 46—48.

В прошедшем году больше внима-
ния уделяли частному сектору. Так, 
отгравирован проезд вдоль СНТ от 
Радищева в сторону Лесного. Сразу 
десять улиц заасфальтировали полно-
стью или частично — это проезд Дми-
трия Донского, переулки Ивана Ко-
чубея и Лиственничный, Самокатный 
(от Шевцова до Енисейской), улицы 
Новогодняя (от дома № 1 до Академи-
ка Павлова), Енисейская (от Яковлева 
до 2-й Северной), Чапаева (от Щапова 
до Нестерова), Фрунзе (от Огородной 
до моста), Первомайская (от проезда 
Ростовского до дома № 137а), Ого-
родная (от Фрунзе до ручья). Также 
провели берегоукрепление ручья от 
Радищева до 2-й Огородной.

Просьбы решить вопрос с освеще-
нием улиц поступают депутату чаще 
других. За прошедший год фонари 
появились в проезде Талалихина, на 
улицах Дмитрия Донского (от Кар-
бышева до Нестерова), Нестерова (от 
дома № 70а до Дмитрия Донского), 
2-й Нестерова, Янки Купалы, Перво-
майской (от дома № 153д до 153/4 и 
от дома № 135 до дома 169).

Одновременно устанавливали 
детские и спортивные площадки. Они 

появились в переулке Лиственнич-
ном, на улицах Енисейской, 76а; 2-й 
Карьерной, 20; в мкр. Топкинском, 
30—31.

— В 2017 году в микрорайоне 
получилось улучшить работу обще-
ственного транспорта. Сейчас там 
на регулярной основе действуют три 
маршрута: № 27 — из Топкинского 
до Центрального рынка, № 67 — от 
рынка до Первомайского и № 87 из 
Топкинского в Солнечный. Маршрут 
№ 9а перевозит жителей от Цен-
трального рынка в садоводство Дуби-
нина, — рассказывает Юрий Коренев.

В течение 18 лет в округе по ини-
циативе депутата проводятся детские 
праздники и спортивные состязания. 
Практически всем районом встре-
чают Новый год — Юрий Коренев 
обеспечивает ребятишек призами и 
сладкими подарками. Важные даты 
— День защитника Отечества, День 
Победы — отмечают концертами и 
массовыми мероприятиями, по-
здравления с юбилеем и подарки от 
депутата получили 54 ветерана.

В микрорайоне ежегодно прово-
дится открытый турнир по мини-хок-
кею с мячом среди дворовых команд, 

на котором депутат вручает специ-
альные призы участникам. Каждый 
год одаренные дети получают сти-
пендию Юрия Коренева. В 2017-м ее 
дважды удостоились ученики школы 
искусств № 9.

"
Городской конкурс 
хорового пения среди 
любительских коллективов 
с подачи Юрия Коренева 
ежегодно привлекает 
внимание все большего 
количества «домашних» 
музыкантов. 

Победители получают денежный 
приз из фонда, созданного депута-
тами городской думы и спонсорами. 
Кроме того, Юрий Коренев участву-
ет в проведении смотра «Почетная 
семья» в Правобережном округе и 
по собственной инициативе вручает 
лауреатам призы. В округе много  
ТОСов, и со всеми народный избран-
ник поддерживает теплые отношения 
и сотрудничает в важных для жите-
лей Топкинского вопросах.

Полосу подготовила Мария Николаева 
Фото из архива депутата

БОЛЬШАЯ РАБОТА
Юрий Коренев представил жителям  

годовой депутатский отчет

Избирательный округ № 21 
известен большой площа-
дью частного сектора. Здесь 

расположены, в том числе, пред-
местье Радищево, Верхнее Марата 
и садоводства. Больше всего жи-
телям нужны ремонт и гравирова-
ние дорог, установка освещения, 
благоустройство дворов. Юрий 
Коренев подвел итоги 2017 года и 
представил горожанам результаты 
совместной с администрацией Ир-
кутска работы.

Главными помощниками Юрия Коренева всегда были и остаются сами жители. 
В округе много ТОСов, и с каждым из них депутат поддерживает хорошие 
отношения, не оставляя без внимания их проблемы и просьбы

"
Депутат рассказал, что 
в Топкинском удалось 
отремонтировать дворы 
домов № 29—36, а также 
заасфальтировать дорогу от 
домов № 7 и 8 до кольцевой 
автомагистрали.

Частный сек-
тор требует 
особенного 
отношения, 
ведь жителям 
этой террито-
рии необходи-
мо буквально 
все: от детских 
площадок до 
фонарных 
столбов. По-
степенно здесь 
появляются и 
заасфальтиро-
ванные дворы, 
и линии 
освещения, и 
новые дороги
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— Большая удача для музея, когда его экспо-
зиция пополняется такими ценными экспоната-
ми, — подчеркнула директор музея декабристов 
Елена Добрынина. — Благодаря этим вещам мы 
можем представить, как выглядел кабинет моло-
дого чиновника в XIX веке.

Сын Марии и Сергея Волконских прожил дол-
гую жизнь и добился успеха в карьере. Сначала 
Михаил работал чиновником особых поручений 
при генерал-губернаторе Муравьеве-Амурском, а 
позднее занимался судебными реформами и на-
родным образованием.

Новый интерьер наверняка понравился бы 
этому ценителю прекрасного, тем более что в нем 
есть все необходимое для комфортного кабинета 
того времени. 

Это роскошный письменный стол с крышкой, 
покрытой тисненной кожей, и ножками в форме 
лапок животного. Два кресла, украшенные рез-
ными растительными мотивами, в стиле ампир. 
Два книжных шкафа, созданных по проекту 
теоретика неоклассицизма — архитектора Ивана 
Фомина, которые когда-то стояли в кабинете вид-
ного петербуржского сановника Половцева. 

"
И, наконец, канапе (небольшой 
диван), сделанный по эскизу 
архитектора — приверженца 
высокого классицизма Василия 
Стасова в 1820 году. Вся мебель 
выполнена из красного дерева.

— На этом диване мы видим не только маркетри 
(инкрустацию дерева шпоном) из редкого канадско-
го клена и березы, но и живописную роспись в виде 
цветочных гирлянд, — рассказала главный хранитель 
музея Александра Шалгунова. — Подобная мебель 
была популярна среди знати совсем недолго, поэтому 
таких образцов не так много. К примеру, подобные 
вещи есть только в Царском Селе и Петергофе.

Иван Сказкин 
Фото Алексея Головщикова

ДИВАН В СТИЛЕ ВЫСОКОГО КЛАССИЦИЗМА
Редкие предметы интерьера подарили Иркутскому музею декабристов

Диван, достойный Эрмитажа, и другая 
мебель, созданная по эскизам извест-
ных русских архитекторов, украсили 

новую экспозицию кабинета Михаила Вол-
конского. Уникальные экспонаты подарила 
музею некоммерческая организация «Воз-
рождение традиций». Кстати, Иркутский 
музей декабристов — один из первых, с кем 
фонд начал сотрудничать в регионах.

— Уверена, что выставка тайвань-
ских художников будет интересна 
иркутским зрителям, ведь мы впер-
вые представляем их творчество в 
нашем городе, — отметила директор 
Иркутского художественного музея 
Наталья Сысоева. — Экспозиция со-
ставлена из лучших работ ежегодно-
го конкурса, который уже более 30 
лет проходит в Национальном музее 
изящных искусств Тайваня.

— В экспозиции представлены 
работы профессиональных худож-
ников, — отметила заместитель 
директора музея по науке Татьяна 
Огородникова. — Они выполнены в 
различных техниках гравюры: шел-
кографии, линогравюры, литогра-
фии, редкой сегодня ксилографии 
и других. Все авторы — прекрасные 
рисовальщики, они виртуозно вла-
деют линией и смело используют 
контрастные цвета.

Однако больше всего броса-
ются в глаза жизнерадостность и 
праздничность представленных на 
выставке произведений. И хотя в 
графике и скульптуре художники 
изобразили одних и тех же живот-
ных, все работы индивидуальны и 
оригинальны. Вместе они создают 

некий сказочный мир, который на-
селяют мифические звери, фан-
тастические рептилии, летающие 
рыбы, символизирующие, согласно 
традициям Тайваня, благополучие, 
удачу и процветание. А еще здесь 
можно увидеть натюрморты — пло-
ды хурмы и цитрусов, цветущие 
пионы.

— Тайваньские художники рабо-
тают в традиции китайской худо-
жественной школы, — пояснила 
Татьяна Огородникова. — Эффект 
усиливают восточная символи-
ка знаков зодиака и различные 
благопожелания, числа счастья, 
характерные предметы. Кроме 
того, художники очень по-доброму 
относятся к тому, что изображают, 
в их произведениях много юмора, 
фантазии и оптимизма. В каждом 
творении чувствуется яркая индиви-
дуальность мастера.

Выставка, которая будет работать 
до 11 марта, открывает серию меж-
дународных проектов в Иркутском 
художественном музее. Так, 
в апреле в Галерее сибир-
ского искусства откроется 
экспозиция «Ангелы мира», 
объединяющая художников 
из разных стран. Затем в 
Усадьбе Сукачева предста-
вят работы победителей и 
призеров международного 
конкурса детского рисунка 
из фондов журнала «Мир 
искусства» города Целе 
(Словения). В мае в главном 
здании музея состоится вер-
нисаж японских графиков 
Кацунори Хаманиси и Сейко 
Кавати, посвященный Году 
Японии в России. А в июне 
иркутяне познакомятся с 
творчеством монгольских 
художников. В августе и 
сентябре цикл международных вы-
ставок завершит проект «Предпо-
ложенное другое — метафора хаоса» 
с участием авторов из Австрии, 
Германии, Японии и России. 

Иван Сказкин

ВОСТОЧНЫЕ АЛЛЕГОРИИ
В Иркутске впервые открылась выставка тайваньских художников

Наступление Нового года по 
восточному календарю в 
Иркутском художествен-

ном музее отметили выставкой 
произведений художников из 
Тайваня (КНР). Она открылась 
в Галерее сибирского искусства. 
Главным персонажем многих ра-
бот стала Собака — символ насту-
пившего года. 

 Произведения 
тайваньских мастеров 

отличают юмор, 
фантазия и оптимизм. 
В каждом их творении 

чувствуются яркая 
индивидуальность 

и некая сказочность

"
На выставке можно увидеть 
60 произведений графики 
и скульптуры, которые 
изображают двенадцать 
знаков зодиака по восточному 
календарю — от Земляной 
Собаки до Водяной Крысы.

Символ наступившего года — Желтую Собаку — художники  
изобразили милой, дружелюбной и плодовитой

Такой небольшой изящный диван в кабинете в XIX 
веке обычно использовали для деловых переговоров
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

22 февраля 
«Энергия Вселенной» (10+), 10.30 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 15.00 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 19.30 
23 февраля 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 15.00 
«Зрение» (10+), 16.30 
«Экзопланеты» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
24 февраля 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 10.30 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30 
«Зрение» (10+), 15.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 16.30 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00 
Полнокупольный концерт «Бетховен. 
Симфония № 9» (12+), 19.30 
Партию саксофона исполняет Андрей 
Гедеон. 
25 февраля 
«Экзопланеты» (10+), 10.30 

«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Вода — космическая история» (10+), 
16.30 
«Зрение» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
26 февраля 
Проект «Физика в планетарии», лекция 
№ 4 «Введение в теорию вероятностей. 
Введение в молекулярную физику и тер-
модинамику. Примеры решения задач» 
(14+), 19.30 
27 февраля 
«Темная материя» (12+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
28 февраля 
«Жизнь деревьев» (3+), 10.30 
«Зрение» (10+), 15.00 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал).  
Тел. 79-79-09, принимаются 
коллективные заявки 

КИНОТЕАТРЫ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а 
Постоянно действующая экспозиция «От археологии до ХХ века» (6+) 
Тел. для справок 710-161. Выходной день — среда 
22 февраля 
Бесплатное посещение для военнослужащих 10.00—18.00 
Открытие выставки «Сто лет со дня создания Рабоче-крестьянской Красной армии (12+), 
16.00 
25 февраля 
«Академия на грядках» — лекционная программа Е.С.Целютиной (16+), 11.00 
Городской выставочный центр им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3 
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, мастеров ДПИ (6+) 
Тел. для справок 200-365. Выходной день — понедельник 
24 февраля 
Работа студии «Маленький художник» (10+), 10.00—17.00 
Дом ремесел, ул. Декабрьских Событий, 102 
Систематические занятия народного творчества и ремесел, проведение праздников на-
родного календаря (6+) 
Тел. для справок 204-494. Выходной день — среда 
22 февраля 
Мастер-класс по народной текстильной кукле в мастерской ткачества «Слобода». Мастер 
— Л.Бардовская (12+), 10.00—16.00 
24 февраля 
Мастер-класс по ДПИ в керамической мастерской «Степашка». Мастер — Н.П.Балакина 
(12+), 10.00—15.00 
25 февраля 
Мастер-класс резьбы по дереву в мастерской «Золотой конек». Мастер — Е.С.Мирский 
(12+), 11.00—18.00 
Мастер-класс по керамике 
в мастерской «Степашка». 
Мастер — Е.В.Сотникова 
(12+), 11.00—16.00 
26 февраля 
Мастер-класс по ткачеству 
в мастерской «Слобода». 
Мастер — Л.Бардовская 
(12+), 10.00—16.00 
Мастер-класс резьбы 
по дереву в мастерской 
«Золотой конек». Мастер 
— Е.С.Мирский (12+), 
16.00—18.00 
27 февраля 
Мастер-класс резьбы 
по дереву в мастерской 
«Золотой конек». Мастер 
— А.И.Защепин (12+), 
11.00—15.30 
Мастер-класс по ДПИ в 
керамической мастер-
ской «Степашка». Мастер 
— Н.П.Балакина (12+), 
14.00—18.00 
Солдаты Отечества, ул. 
Чайковского, 5 
Тел. для справок 38-08-
99. Выходной день — 
среда 
Лекционно-игровая про-
грамма «Уроки муже-
ства». Костюмированные 
экскурсии по заявкам (6+) 

«Баргузин» 
«Рубеж» (12+) 
«О чем говорят мужчины. Продолжение» 
(16+) 
«Ночные игры» (18+) 
«Гномы в доме» (6+) 
«Все деньги мира» (18+) 
«Лед» (12+) 
«Черная пантера» (16+) 
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+) 
«Секретное досье» (16+) 
«Недруги» (18+) 
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+) 
«Движение вверх» (6+) 
«Муми-тролли и зимняя сказка» (6+) 
Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов 22-98-55. Автоответчик 
550-454, www.barguzin.net 

Кинопарк «Карамель» 
«Рубеж» (12+) 
«О чем говорят мужчины. Продолжение» 
(16+) 
«Ночные игры» (18+) 
«Гномы в доме» (6+) 
«Все деньги мира» (18+) 
«Лед» (12+) 
«Черная пантера» (16+) 
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+) 
«Секретное досье» (16+) 
«Недруги» (18+) 
«Муми-тролли и зимняя сказка» (6+) 
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+) 
«Карамель». Стоимость билетов  
200—580 руб. Заказ билетов 
500-640, www.kinokaramel.net 
Многоканальный автоответчик  
550-454. 

«КиноМолл» 
«Лед» (12+) 
«Рубеж» (12+) 
«О чем говорят мужчины. Продолжение» 
(16+) 
«Ночные игры» (18+) 
«Гномы в доме» (6+) 
«Все деньги мира» (18+) 
«Лед» (12+) 
«Черная пантера» (16+) 
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+) 
«Секретное досье» (16+) 
«Недруги» (18+) 
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+) 
«Движение вверх» (6+) 
«Муми-тролли и зимняя сказка» (6+) 
«Содора» (16+) 
«КиноМолл» ТРЦ «Комсомолл»,  
заказ билетов 787-787,  
автоответчик 550-454 

«Звездный»/«КиноКвартал» 
«Лед» (12+) 
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+) 
«Рубеж» (12+) 
«О чем говорят мужчины. Продолжение» 
(16+) 
«Ночные игры» (18+) 
«Гномы в доме» (6+) 
«Все деньги мира» (18+) 
«Лед» (12+) 
«Черная пантера» (16+) 
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+) 
«Секретное досье» (16+) 
«Недруги» (18+) 
«Муми-тролли и зимняя сказка» (6+) 
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+) 
Многоканальный автоответчик 
«Звездный» 303-303 

Иркутский областной 
музыкальный  
театр имени Н.М.Загурского 
23 февраля 
«Сирано де Бержерак» (12+), 18.00 
24 февраля 
«Стойкий оловянный солдатик» (0+), 
11.00 
«Тетушка Чарли» (12+), 18.00 
25 февраля 
«Проделки Ханумы» (12+), 18.00 

Дом актера 
22 февраля 
Концерт «Нас водила молодость» (6+), 
18.30 
25 февраля 
«Кошкин дом» (6+), 12.00 
Телефоны нашей кассы: 34-21-31, 610-
804 

Театр юного зрителя 
23 февраля 
«Коза-дереза» (4+), 12.00 
24 февраля 
«Королевство кривых зеркал» (16+), 12.00 
25 февраля 
«Ежик и Медвежонок» (3+), 12.00 
Телефон для справок 45-00-41 

Иркутский театр народной 
драмы 
25 февраля 
«Косопят — борода до пят» (12+), 12.00 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы  
(3952) 46-99-68. 
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